

## Billet théologique

**« Il reste donc un repos de sabbat pour le peuple de Dieu. En effet, celui qui entre dans le repos de Dieu se repose lui aussi de son activité, tout comme Dieu s'est reposé de la sienne. »** Hébreux 4:9-10

L'été est le temps, pour beaucoup du repos, et on dit que nous prenons des vacances bien méritées.

C'est une expression bien humaine où nous essayons de ne pas nous culpabiliser, de prendre ce temps de repos. Il y a là un vrai paradoxe entre cette habitude de dire un repos bien mérité, des vacances bien méritées et notre affirmation théologique protestante de la théologie de la grâce. L'épître aux Romains notamment qui sera commenté par Luther en 1515 affirme que rien ne se mérite, pas plus le repos, que le salut. C'est donc un paradoxe tout à fait humain cette conviction que tout se mériterait face à la théologie de la grâce. Il faut que nos vacances même soient une récompense de l'effort fourni sinon on a

mauvaise conscience, un vague sentiment de culpabilité d'être inutile et d'ailleurs dans notre société on se définit par ce que l'on fait par son métier et lorsque survient le chômage par exemple, on se sent sans identité, on se sent inutile, certains aussi lorsqu'ils prennent leur retraite ont parfois ce sentiment de se sentir inutile et pourtant notre conviction encore une fois que rien ne se mérite et que notre identité nous est donnée par Dieu nous ne la méritons pas.

C'est cette logique, la grâce du pardon, du salut immérité, Dieu pardonne, Dieu aime et Dieu donne le repos sans que l'on n'y soit pour quelque chose. A la suite donc de Paul et de Luther et de bien d'autres nous affirmons que ce n'est pas grâce à nos mérites que nous obtenons ce repos mais bien par la seule volonté de Dieu.



D'ailleurs notre église protestante unie a une déclaration de foi qui dit : *en Jésus de Nazareth Dieu révèle son amour pour l'humanité, le monde.* L'église protestante unie de France le proclame avec les autres églises chrétiennes sur la lancée de la réforme et annonce cette bonne nouvelle. Dieu accueille chaque être humain tel qu'il est sans aucun mérite de sa part..

Il est vrai que notre monde ne nous aide pas forcément puisqu'on y parle même de droit aux congés avant le seul repos qui serait la mort, le repos éternel. Drôle de programme pour une existence que de n'avoir comme seul repos que la fin de l'existence et si, comme chrétien, comme protestant nous faisons exactement l'inverse c'est-à-dire l'éloge du repos. Certains d'ailleurs l'avaient tenté souvenez-vous en 1980 en créant le ministère du temps libre. Ça avait fait bien sourire évidemment, d'ailleurs, c'est un ministère qui a été assez

éphémère et cela a prêté à sourire.

Mais spirituellement, de quoi parle-t-on ?

D'abord ce texte de la Genèse rédigé sans doute juste après l'exil au 6<sup>e</sup> siècle au moment où le judaïsme instaure la pratique du shabbat hebdomadaire. Un rabbin disait, *«on devrait traduire : tu feras comme si tout était achevé»*, c'est à dire que le shabbat c'est ce moment où l'on arrête de regarder derrière soi avec plus ou moins de culpabilité. Dieu se reposa le septième jour, on imagine un dieu fatigué, ayant sué à grosses gouttes sur son travail de création et prenant une bonne douche et s'installant l'après-midi devant les jeux olympiques.

Il faut être précis, le terme employé ici du repos en hébreu désigne en fait un état de plénitude, on peut presque le relier à cette notion de paix, de paix si chère

✦ **«Effata veut dire « ouvre-toi » ! (Voir Mc 7, 31-37). Ce mot nous rappelle que Jésus nous ouvre, guérit nos surdités face au monde qui nous entoure, et ouvre nos bouches pour parler de notre espérance.»**

à la Bible. Le repos ne se définit pas donc simplement négativement comme un non travail, mais comme une manière de vivre la plénitude la paix, la grâce. D'ailleurs souvent aussi dans nos vacances nous voulons absolument les remplir avec le maximum d'activités à tel point que lorsqu'on visite un pays on dit qu'on a fait le pays, on a fait le Maroc, on a fait l'Italie comme si nous étions les créateurs. Cette obsession du faire c'est justement cela qui nous guette. Ici le texte nous dit d'une certaine manière vivez l'instant, vivez en plénitude c'est à dire en pleine conscience de ce que l'on vit, cela

## A la personne égarée

Allez tranquillement parmi le vacarme et la hâte et souvenez-vous de la paix qui peut exister dans le silence. Sans aliénation, vivez autant que possible en bon termes avec toutes personnes. Dites doucement et clairement votre vérité et écoutez les autres, même le simple d'esprit et l'ignorant, ils ont eux aussi leur histoire.

Évitez les individus bruyants et agressifs, ils sont une vexation de l'esprit. Ne vous comparez avec personne : vous risqueriez de devenir vain ou vaniteux. Il y a toujours plus grand et plus petit que vous. Jouissez de vos projets aussi bien que de vos accomplissements. Soyez toujours intéressé à votre carrière, si modeste soit-elle, c'est une véritable possession dans les prospérités changeantes du temps.

Soyez prudents dans vos affaires, car le monde est plein de fourberies. mais ne soyez pas aveugle en ce qui concerne la vertu qui existe; plusieurs individus recherchent les grands idéaux; et partout la vie est remplie d'héroïsme. Soyez-vous même. Surtout n'affectez pas l'amitié. Non plus ne soyez cynique en amour, car il est en face de toute stérilité et de tout désenchantement aussi éternel que l'herbe. Prenez avec bonté le conseil des années en renonçant avec grâce à votre jeunesse.

Fortifiez une puissance d'esprit pour vous protéger en cas de malheur soudain. Mais ne vous chagrinez pas avec vos chimères. De nombreuses peurs naissent de la fatigue et de la solitude. Au-delà d'une discipline saine, soyez doux avec vous-même. Vous êtes un enfant de l'univers, pas moins que les arbres et les étoiles vous avez le droit d'être ici. Et qu'il vous soit clair ou non, l'univers se déroule sans doute comme il le devrait.

s'apprend et cela prend parfois du temps d'y arriver. Jésus dit qu'il apporte du repos à ses disciples. Jésus associe à la notion de plénitude celle de légèreté ; mon joug est léger, soyez donc léger dans le repos, loin de la lourdeur de la condition humaine qui nous ramène à notre pesanteur et la pesanteur des événements parfois difficiles que nous pouvons vivre éventuellement.

**Dominique Langlet d'après le pasteur Jean-Marie de Bourqueney**

Soyez en paix avec Dieu, quelle que soit votre conception de lui, et quels que soient vos travaux et vos rêves, gardez dans le désarroi bruyant de la vie, la paix dans votre âme. Avec toutes ses perfidies, ses besognes fastidieuses et ses rêves brisés, le monde est pourtant beau. Prenez attention. Tâchez d'être heureux.

(Trouvé dans une vieille église de Baltimore en 1692).

**Dominique Langlet**



### *Dans les familles*

Bénédictio du mariage de Cathy Dallariva et de Léopold Hachez au temple de Saint-Quentin le samedi 22 juin 2024 par le pasteur Richard TAUFER. Tous nos vœux de bonheur les accompagnent.

## Le point financier

Nous sommes - déjà – parvenu à la moitié de l'exercice comptable de notre paroisse et nous pouvons sereinement faire un premier point financier. Nous versons régulièrement la contribution régionale votée lors du dernier synode et nos dépenses de fonctionnement sont contenues. Nous respectons l'enveloppe dépense conformément au budget présenté lors de la dernière assemblée générale.

Avant de partir en vacances examinons plus attentivement l'état des recettes de notre paroisse : le montant des offrandes occasionnelles (nominatives et anonymes) dépassent les prévisions. En revanche le montant des offrandes régulières accusent à ce jour un léger retard

: la collecte du dimanche dépasse à peine le quart des attentes et les dons nominatifs réguliers parviennent à peine à trois quart du montant espéré. S'il ne faut pas s'alarmer outre-mesure du déficit enregistré (près de 2000 €), continuons à nous mobiliser pour honorer nos engagements. Déposons dans l'aumônière des dons plus généreux lors du culte dominical. Et en préparant le budget des vacances n'oublions pas de prévoir celui de la rentrée... de la paroisse ! Nous vous souhaitons un été ressourçant et lumineux afin d'accueillir de belles vendanges en septembre !

**Le trésorier**

Apportez votre soutien à l'Église Protestante Unie en versant un don à l'Association Cultuelle de Saint-Quentin

- par chèque à l'ordre de l' ACEPU de Saint-Quentin
- par virement bancaire : LBP 20041 01005 0281302H026 65  
(IBAN : FR26 2004 1010 0502 8130 2H02 665 - BIC : PSSTFRPPLIL )

l'ACEPU de Saint-Quentin est une association loi 1905. Elle est habilitée à recevoir des dons et des legs. Les dons nominatifs donnent lieu à une réduction d'impôt égale à 66 % de leur montant, dans la limite de 20 % du revenu imposable.

## ACAT



**La Nuit des Veilleurs – mardi 25 juin 2024 au temple de Saint-Quentin**

**Grâce au Christ, la vie a vaincu la mort**

**« Ô mort, où est ta victoire ? » (1 Co 15, 55)**

C'était notre tour d'accueillir cette année la veillée de prière œcuménique. L'ACAT propose depuis 18 ans la Nuit des Veilleurs et invite à se joindre à la grande chaîne mondiale de prières pour toutes les victimes de la torture et autres peines ou traitements cruels, inhumains ou dégradants

La méditation avait été préparée par la pasteure Marianne Seckel, membre de l'ACAT.

Elle nous replace au cœur de la foi chrétienne : la mort, dernier ennemi, vaincue par le Christ, Jésus mort sur une croix par la condamnation des humains, et accédant à une vie autre et nouvelle par la puissance divine en lui.

L'ACAT s'engage contre des forces de mort qui se manifestent par la torture, la violation des droits humains sous diverses formes dégradantes.

Comment ce fondement de notre foi qu'est l'assurance que la vie est plus forte que toute mort, suscite-t-il, nourrit-il et encourage-t-il notre engagement et nos actions ?

La mort est à l'arrière-plan des combats menés à l'ACAT : mort sous forme de menaces, emprisonnements, tortures, etc. à l'égard de personnes qui prennent la parole pour défendre une cause ; mort pour des

personnes arrêtées, condamnées ou disparues sans procès.

Nous croyons que, par l'Esprit, Jésus nous précède et nous accompagne dans nos engagements et dans la traversée des temps difficiles. Nous croyons que, comme les personnes à qui Jésus a offert une vie renouvelée sur les routes de Galilée, Samarie, Judée, nous avons besoin de vivre et de dire notre espérance :

*« Grâce au Christ, la vie a vaincu la mort »*

Cette année nos prières intercédèrent plus particulièrement pour huit défenseurs des Droits et leurs entourages : Abdul Karim Ali au Cameroun, Wu Xianle en Chine, Saïda El Alami au Maroc, Luisa Muñoz Gonzales et Fernando Romo Salas parents de Luis Romo Muñoz « disparu » au Mexique, Wendy Galarza au Mexique également, Dieudonné Niyonsenga au Rwanda, Pham Doan Trang au Vietnam, Zeynab Jalalian en Iran.

Le groupe de l'ACAT à Saint-Quentin se réunit mensuellement les troisième jeudis du mois au temple de Saint-Quentin à partir de 14h30.

***Venez nous rejoindre !***

## EPU de SAINT-QUENTIN : Calendrier de JUIN à SEPTEMBRE 2024

JUILLET		AOÛT		SEPTEMBRE	
Dim 07	Culte à 10H30	Dim 04	Culte à 10H30	Dim 1 <sup>er</sup>	Culte à 10H30
Dim 14	PAS DE CULTE	Dim 11	PAS DE CULTE	Dim 08	Culte à 10H30
Dim 21	Culte à 10H30 + SC Conseil presbytéral	Dim 18	Culte à 10H30	Dim 15	Culte à 10H30
Dim 28	PAS DE CULTE	Dim 25	PAS DE CULTE	Sam 21	Journées du Patrimoine 10h-17h
OCTOBRE				Dim 22	Culte à 10H30
Dim 06	Culte à 10H30 Pr Richard TAUFFER			Dim 29	Culte à 10H30 + SC Pr Richard TAUFFER
Sam 12	Assemblée Consistoriale 14h				
Dim 13	Culte à 10H30				
Dim 20	Culte à 10H30				
Dim 27	Culte à 10H30 + SC				



Ce bulletin d'information est consultable et téléchargeable sur le site internet de l'Eglise Protestante Unie de France « rubrique journal paroissial » à l'adresse suivante :



<https://www.eglise-protestante-unie.fr/saint-quentin-p4011>



### Eglise Protestante Unie de Saint-Quentin

1, rue Claude Mairesse - 02100 Saint-Quentin  
Tél : 06 50 34 68 99

**Président CP** : Dominique Langlet

Tél : 06 23 69 87 88

**Trésorerie** : Franck Dély

**Secrétaire de rédaction** : David Averlant

**Merci pour vos dons à l'ordre de ACEPU de Saint-Quentin,**  
LBP n°0281302H026.

**TEMPLE SAINT-QUENTIN** : 1 rue Claude Mairesse  
02100 SAINT-QUENTIN